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《疯狂的石头》不单指一部热
播电影的名字，它还用来指当时
一年就能涨上几倍的翡翠。

半年来，这疯狂的石头终于
止住了前进的步伐，而且有着最
高50%的跌幅。“生意清冷得很。”
时下，这是翡翠经营者说得最多
的一句话。

记者 程国平/文 马健/图

6月3日，国基路丰庆路交叉口的
北古玩城，人气不旺，店主们在闲等顾
客上门。

做翡翠生意的老孙正在看报纸，
一眼看到记者，老孙笑着打招呼：“我
猜你肯定是来看行情的。”

因多次采访，老孙已和记者熟络
起来，所以也会多掏点实话来。

“过年前后到现在，市场一直冷
清，我店里的翡翠几乎没有成交量。”
老孙说，虽然翡翠价格下跌超过30%，
但买主并不多。老孙拿出一对手镯，
它现在的叫价是 7000元，但同样质地
的镯子，在 2010 年时，老孙以一万元
一对的价格可以轻易卖出。

老孙做这行 10多年了，他的玉器
来自全国最大的翡翠成品集散地——
广州华林玉器街，这些年，老孙已总结
出规律，越是翡翠价格一路上涨，越是
生意好做，而一旦下跌，这行情就算入
冬了。“这买主就是这样，只买涨不买
跌。”

在老孙看来，不只是翡翠，瓷器、
铜镜等老东西样样卖不上价。只是因
为翡翠在 2010 年前后持续了两年的
疯涨，此时一下子跌下来这么多，让人
更为瞩目。

在郑东新区天下收藏古玩城，不
少翡翠店的店主来自南阳镇平，其中
一家店的店主吴平（化名）在市内还经
营着多家翡翠店。在她的印象中，这
半年来，翡翠的价格跌幅在 25%到
40%，“最主要是成交量严重萎缩，如
果出货价低于进价，我们不会卖，如果
稍高，又没人买。”

批发市场，30%左右店家暂停营业

终端市场翡翠价格退烧，那么，它的上游
市场又如何呢？

国内大陆城市的翡翠成品玉器多来自广
东四大翡翠玉器市场——广州华林街、四会、
佛山平洲、揭阳阳美，而原石多来自云南的瑞
丽、腾冲，当然也有去缅甸通过公盘购买的。

赵国安，省宝玉石协会副会长，中国玉石
雕刻大师，他有一个玉石加工厂，每年，他都要
往返缅甸、云南和广东的玉石批发市场看货。

上周，赵国安带着他玉器厂的一位师傅前
往广州、揭阳等地的玉石批发市场走了一遭，

这一走，让见多识广的赵国安也吃了一惊，南
方这些玉器市场生意一如内陆城市的终端市
场，冷清异常。“30%左右的店家暂停营业，也
有一些玉器经营者转行。”赵国安说，一方面是
翡翠不好卖，另一方面却是高房租、高生活成
本，这些经营者不得不计算成本。

前不久，中央电视台记者也曾经做过一期
关于翡翠市场的调查，在央视记者远赴云南和
广东采访的画面中，也可以看到这些玉器批发
市场生意清冷，很多摊位都无人经营，甚至有些
玉器经营者一边卖翡翠一边卖衣服。

缅甸公盘：以前过万人投资，现在不过2000人

缅甸是世界上最大的翡翠产出国，世界上
95%的翡翠产于缅甸北部密支那勐拱地区乌
龙江流域。

而缅甸政府每年举行三次的公开拍卖会，
被业内称为公盘，是珠宝企业购买翡翠原料的
主要途径。赵国安也是缅甸公盘的常客，2010
年到2011年的公盘，他每场必到。

今年 3 月的公盘，赵国安因事没能成行，
但缅甸的朋友告诉他，行情大不如前，只去了
2000人左右，而在 2010年和 2011年翡翠行情
大热时，每场公盘，云集在缅甸的中国玉器商
人都以万计。

“缅甸公盘时，当地的接待能力不高，也就
在几千人左右，上万人拥到那里，吃不好，住不
好。”赵国安说，不承想，不过半年时间，翡翠退
烧如此之快。

很多人还记得，2008年，疯狂的游资先是

爆炒股市，后又进军楼市，随后，古玩艺术品中
的字画、翡翠、钱币，农产品中的绿豆、大蒜等
均是游资相中的猎物。翡翠价格大涨就在
2008年底，之后一发不可收拾。

郑州玉器行家老曹清晰地记得，2010 年
底缅甸的一次公盘，前往的上万名客人中，手
握重金的投资客占了 2/3的比例，他们虽然看
不懂石头，但有的是钱，一块石头，行家认为不
过价值 1000 万左右，但投资客就敢叫价到
2000万元以上。

“今年就不一样了，去现场选石头的行家
会都头戴草帽，一手拿手电，一手拿矿泉水，每
看一块石头，就会用手电照，用水抹，看穿透度
是多少，切面颜色多不多，心理盘算着能够做
成几个手镯或饰件，能够卖多少钱，现场就用
计算机精确地算出这块石头值多少钱。”老曹
这样形容今年的缅甸公盘。

翡翠行情和经济形势
紧密相关

王长江，省收藏家协会珠宝玉石专
业委员会主任，郑州大多数知名的玉器
经营者都是他的朋友。

今年春节后，这些朋友见到他叫苦
的多了：今年生意可不好做，量价齐跌
呢。

从事玉器研究多年的王长江认为，
这行情很正常，哪有只涨不跌的市场？
啥东西涨到一定程度，就一定会回调。
2011年前的两三年，翡翠成倍向上蹿，固
然与这种资源性的产品性质有关，但炒
作的成分也不少。

“翡翠的价格是由市场购买力来定
的，现下，整体经济形势不是很乐观，翡
翠价格下调是必然。”王长江认为，时下
中低档玉器价格下调的幅度较大，而且
成交量严重下降，但高端玉（业内观点：
以一枚玉牌或吊坠为例，和田玉 20万元
以上、翡翠价格在 100万元以上，称为高
端）价格仍然坚挺。

王长江举了个例子，前一段时间，朋
友在北京相中了一对翡翠镯子，卖家叫
价 3200 万，朋友死磨硬缠，对方才减了
200万元。而郑州一卖家有一对镯子，也
是叫价1000万，绝不降价。

毋庸置疑，这半年来翡翠价格走在
下跌通道中，只是关于翡翠的降幅，业内
的观点并不一样，在王长江看来，这个降
幅是 20%左右，赵国安给出的数字则是
中低档翡翠降幅已在 30%~50%，玉器经
营者老曹的观点则是30%以上。

说到对后市的看法，王长江认为，高
端玉降价空间很少，但中低档玉，包括和
田玉和翡翠，今年一年内不会涨。赵国
安和老曹持同样的观点。


